

HERALDO DEL SEGURA

SEMANARIO DE VIDA REGIONAL

Número homenaje
dedicado a Molina
de Segura, con
motivo de sus
tradicionales fiestas

No se devuelven los originales
La correspondencia al Director

ARCHENA - MURCIA
Año II—Núm. 42

DIRECTOR
F. Medina Banegas

JUEVES
15 de Octubre de 1927

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:
Mes 0'60 Semestre . 3'50
Trimestre . 1'80 Año 7'00
PAGO ADELANTADO

O F R E N D A

Unidos y encariñados en cierto sentido amistoso con aquellas personas que llevan la iniciativa cultural en Molina de Segura, aquel sector social que realmente representa su actividad científica y literaria, marchando al día en la constante evolución que el progreso realiza, HERALDO DEL SEGURA siente honda satisfacción en consagrar este número extraordinario a las fiestas que celebra dicho pueblo en honor de su venerada Patrona.

Era firme propósito nuestro que esta página estuviese redactada íntegramente por aficionados molinenses, que son los naturalmente llamados a llenar tal cometido, ya que ellos, y sólo ellos, han de poner verdadero entusiasmo y amor en todos lo que se relaciona con su madre patria, cualidades en esta ocasión más estimables ciertamente que cualquiera otra galanura de estilo o prestigio de firma. Así lo hemos realizado; pues si bien hay algunos que no han nacido precisamente en Molina, bien ganado se tienen el título de hijos adoptivos de tan simpática villa, siquiera sea por sus desvelos y sacrificios en beneficio de ella.

Son demasiado conocidos nuestros antecedentes y caracte-

rísticas morales para que nadie pueda creernos capaces de abrigar en nuestro pecho gérmens de adulación. Al destacar en fotograbado determinadas personalidades sólo nos ha guiado un sentimiento de estricta justicia, consistente en rendir merecido homenaje de admiración y cariño a quienes de sobra pueden ostentar el galardón de molinenses ilustres, lo mismo por la actividad de una vida llena de afanes, triunfos y labiosidad, ligeramente consignados en sus apuntes biográficos, que por sus modalidades éticas, esclavos de una vida austera y ordenada, de temple cristiano y costumbres morigeradas.

Por lo demás bien nos recompensa este nuestro pepueño esfuerzo en favor de Molina de Segura, proclamando sus virtudes y difundiendo sus sanas tendencias, el entusiasmo despertado en cuantos molinenses nos honran hoy con su firma, acudiendo a nuestro llamamiento voluntariosos y diligentes, como corresponde al hijo bueno y fiel que escucha la voz sagrada de la madre santa.

En nombre de Molina y en nuestro propio nombre, desde aquí, públicamente, agradecemos a todos su cariñosa colaboración.

para las artes manuales y descongestionen la huerta de la competencia ruinosa que en la triste perspectiva del invierno, ha de establecerse entre los trabajadores, que anhelan, a cambio de su esfuerzo rudo y denodado, llevar a sus hogares el reducido jornal que sirva de sustento a la familia.

Distinguidas personas, hombres de sólida cultura y de intenso amor al pueblo que nos vió nacer, han secundado, con generoso entusiasmo, la noble y bien orientada campaña que mi homónimo Martínez Bernal sostiene por el fomento de la cultura del pueblo.

Abstraído yo por perentorias y abrumadoras tareas, no pude antes de ahora, como me proponía, sumar mi voto a esa justificadísima y redentora cruzada. Lo hago hoy, con decisión resuelta, porque creo que entraña la solución del proble-

que se pone en su preparación, se añadan los conocimientos técnicos precisos adquiridos mediante un estudio breve, pero científico y bien encauzado para adquirir el título de maestros conserveros?

En este día de jocosidad popular, en que las expansiones y los regocijos se unen, como manifestaciones externas, al profundo arraigo que la devoción a la Patrona excelsa de los molinenses tiene en estos corazones, yo quiero formular ardientemente, desde las columnas de HERALDO DEL SEGURA, la súplica de que se concierten la buena voluntad y el esfuerzo de todos, para realizar estas finalidades de progreso, que añadan al espíritu muchas veces, genial y siempre tenazmente laborioso y honrado del pueblo, la cultura que redime y ennoblece, orientando hacia el arte práctico y útil las activida-

CHISPazos DE HISTORIA Y TRADICIÓN

A pesar del considerable esfuerzo realizado por diferentes investigadores de esta clase de trabajos, dentro y fuera del Archivo municipal, no ha podido establecerse de una manera precisa y concreta la fecha exacta en que se fundara nuestro pueblo; ni siquiera, aproximadamente el año. Sólo se sabe, de modo positivo, ya que fué el ilustre murciano D. Pedro Díaz Cassou, quien lo afirmó de manera categórica, que data su fundación de la dominación romana, y su gran apogeo lo tuvo en la época de los Fajardos.

Una noticia existe en los libros Capitulares, en donde consta la afirmación hecha por un orador sagrado, en 1763, según la cual, Molina contaría ya unos 2.200 años; pero a este dato no puede concedérsele un valor definitivo y exacto, puesto que únicamente lo constituye un apunte tomado por algún oyente, sobrepuesto a las actas de la época a modo de curiosidad.

Desgraciadamente, tampoco la etimología aclara en nada la cuestión. Según, lo más probable, Molina significa división de términos, seguramente haciendo referencia a su situación geográfica, por estar enclavada entre los de Murcia y Lorquí, poblaciones ambas de mayor antigüedad que la nuestra.

Un ilustrado cronista, digno de entero crédito por su cultura y competencia, asegura formalmente que la campana del reloj que hoy cuenta las horas de nuestra villa, fué fabricada fundiendo un cañón inservible del Castillo de Mula, regalado a este Concejo por el marqués de Villafranca de los Vélez, señor de esta villa; que la maquinaria fué adquirida en un convento de Orihuela; y que campana y maquinaria estuvieron tiempo atrás en una torre edificada en la llamada «Casa-Lonja», allá por el año 1773, y fueron trasladados a la iglesia parroquial, donde se encuentran, en 1882; traslado que se hizo porque la torre amenazaba derrumbarse, como luego sucedió.

Es curiosa la tradición, que afirma haber estallado una horrorosa epidemia a mediados del siglo XVII, probablemente de cólera o disenteria, de carácter tan maligno, que en pocas horas determinaba la muerte de los atacados. Tantas defunciones causó que hubo necesidad de habilitar diversos sitios para enterramientos, quedando el pueblo integrado, después de estos estragos por sólo trece familias. Sin embargo, pronto se rehizo, y si bien transcurridos quince años apenas contaba siete familias más, en el primer tercio del siglo XIX eran ya 620 los vecinos, y más de 2.000 al final de esta misma centuria. De entonces a nuestros días puede considerarse duplicada

la población. Como se ve, cabe calificar de muy fecundo un pueblo que sin contar con ninguna clase de inmigración ha llegado, en tan corto espacio de tiempo, a las cifras consignadas.

También es tradicional en las sucesivas generaciones que la antigüedad del culto a nuestra excelsa Patrona se remonta a los últimos años del siglo XV, el de los Reyes Católicos y el descubrimiento de América. Pero de una manera cierta y documentada sólo se sabe lo que dice la inscripción existente en la sacristía del Santuario: «El Ilmo. Sr. D. Diego de Rosas y Contreras, Obispo de Cartagena, reamparó en su Tribunal de Justicia a D. José Buenrostro de León, sus hijos y descendientes, en los dros del Patronato de la Ermita de Ntra. Sra. de la Consolación, extramuros de la villa de Molina, año 1771, de que despachó título, consecuente a otro librado en el de 1673» Queda, por tanto, una laguna insondable, casi de dos siglos, desde fines del XV hasta el último tercio del XVII, que sólo la tradición incierta ha pretendido llenar.

La imagen de Ntra. Sra. de la Consolación, que con tanta devoción y entusiasmo se venera en su artístico Santuario, y es adorada con amor incomparable por todos los corazones molinenses, corresponde a las tituladas del Sagrario. Su belleza es de una perfección y de una santidad extraordinaria y su mérito artístico de incalculable y positivo valor.

Tales son, en síntesis y a grandes rasgos, los datos más salientes que hemos podido recoger en la tenebrosa busca realizada por nosotros, sino con la seguridad y brillantez necesarias, cosa naturalmente imposible, ya que no hay fuentes históricas donde saciarse, al menos con inmenso cariño y amor filial.

EDUARDO LINARES LUMERAS
MEDICO

Intercambio Escolar Universal

Es una Fundación establecida no ha mucho tiempo en Norte América y que gracias a la humanitaria Institución de la Cruz Roja se ha extendido por el mundo entero, difundiendo por todos los países su benéfica influencia.

Su fin es el establecimiento de lazos de compañerismo y amistad entre los escolares de los diversos países por medio del cambio de correspondencia y trabajos escolares de todas clases, en que los jóvenes aprenden enseñando y enseñan aprendiendo.

Las disertaciones y demás ejercicios que los maestros amantes de

A LA SANTISIMA VIRGEN DE LA CONSOLACION



La Inmaculada
Imagen de Nue-
stra Señora de
la Consolación

Amada Patrona
del pueblo de
Molina de
Segura

Consolatrix afflictorum

Se cumplió la divina profecía:
rasgáronse las nubes del Oriente,
y en Tzareth, hermosa y resplendente,
brilló la Aurora del eterno día.

Apareció la celestial María
más pura que la luz del astro ingente,
ungida con el beso providente
del infinito amor y la poesía.

Portento de la gracia soberana,
al Verbo humanizó, lo elevó al cielo;
se consumó la redención humana,

las puertas del Edén se franquearon,
y en la amorosa Madre del Consueo
los cielos y la tierra se abrazaron.

JUAN LAMARCA ARTERO

ma económico y cultural de todo un vecindario.

Además, en ese sentido se ha pronunciado la moderna legislación de la enseñanza industrial, con objeto de que en los pueblos de crecido número de habitantes se atienda a esta necesidad hondamente sentida.

Hasta para las industrias derivadas o auxiliares de la agricultura, que es y continuará siendo la principal fuente de riqueza de España y singularmente de Molina de Segura, el adiestramiento de los obreros manuales representará un innegable progreso.

Sin reparar más que en la industria conservera, de tan notoria pujanza entre nosotros de algunos años a esta parte ¿puede calcular nadie el grado de perfeccionamiento a que llegaría, si a las condiciones de nuestros frutos y al esmero

des esterilizadas hoy tristemente por falta de aplicación en el minifundio, indivisible ya de nuestra huerta ubérrima.

F. MARTÍNEZ GARCÍA.

Nuevo Gobernador

El día primero del corriente, tomó posesión de su cargo de Gobernador Civil de la Provincia, don Emilio Amor.

El nuevo Gobernador es un docto catedrático de la Normal de Maestros de Orense, y procede de Huesca, donde en igual cargo que viene a ejercer en Murcia, ha rendido una labor meritisima digna de elogio.

Es persona de vasta cultura y relevantes prestigios, méritos sobresalientes que aseguran a Murcia una gestión beneficiosa en el difícil puesto que viene a desempeñar.

HERALDO DEL SEGURA hace presente sus respetos y le saluda cariñosamente.

TRABAJO Y CULTURA

Es la laboriosidad austera e infatigable una de las características de nuestro pueblo.

Desde el alba hasta el ocaso, el labriego fecundiza con su esfuerzo penoso las entrañas de la tierra, para arrancarle el tesoro de la fertilidad, que avaramente esconde en sus entrañas.

De los varios sectores de la vega ubérrima del Segura, no hay otro de vegetación tan espléndida como la huerta de Molina, llena de lozanía pujante y de intensa y perenne verdura.

Las industrias agrícolas, que conservan los frutos y contienen la depreciación de los mismos, han contribuido en gran manera al progreso de los cultivos, estimulando, con el rendimiento, los sacrificios del colono.

En los años inmediatos a la guerra mundial, pasó por nuestro pueblo una oleada de prosperidad y de riqueza.

Ese fenómeno, sin embargo, fué transitorio. Las leyes económicas han vuelto a imperar, con sus normales e inflexibles exigencias y, reducida la estimación de los productos a límites de remuneración escasa, torna la penuria a enseñorearse de los hogares, y surge, con caracteres penosos, la angustia de la crisis de trabajo.

¿Concebís algo tan trágico y desconsolador como el cuadro del padre de familia a quien sus desventurados hijos piden pan, el que no puede proporcionarles, a pesar de sus potenciales actividades, por falta de tarea en que ocupar sus fuerzas vigorosas?

Entre nosotros se repite, desgraciadamente, la escena patética y dolorosa.

Por ello, es indispensable encauzar esas energías tristemente inactivas a fortiori, hacia otros órdenes de ocupación que respondan a la nativa aptitud de los molinenses



Don Francisco Martínez García, Alcalde de Murcia y miembro de la Asamblea Nacional



Don Antonio Martínez Cano, Director de la Escuela Industrial de Córdoba